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hätten Sie’S geWuSSt?
Wegehäufigkeit und Wegelängen in der region stuttgart (gerundete anteile / Jahr)

zu Fuß

Fahrrad

Pkw-Fahrer

Pkw-Mitfahrer

Bus

Mofa, Moped, Motorrad

Straßenbahn/U-Bahn

S-Bahn

Zug

Flugzeug

Taxi

Sonstige
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4,5

6,8

2,1

0,4

0,4
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4,1

3,5

3,5
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1,4
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0,7

0,1

0,1

0,1

0,1
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Verkehrsaufkommen 

(Wegeanzahlanteil in %)

Verkehrsleistung 

(Wegelängenanteil in %)
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„Ich denke, also bin ich.“ rené descartes‘ existenzielle erkenntnis 

auf die Jetztzeit übertragen, könnte heißen: „Ich bin mobil, also 

bin ich!“. mobilität ist ein persönliches und gesellschaftliches 

grund bedürfnis. Wir möchten unsere Wege schnell und bequem 

zurücklegen. güter und Waren sollen unverzüglich und direkt die 

adressaten erreichen. und das ganze natürlich möglichst umwelt

schonend. der verband region stuttgart hat das mobilitätsverhal

ten in der region stuttgart genau untersuchen lassen. es wurde 

klar: der ÖPnv hat in den letzten 15 Jahren deutlich zugelegt, 

doch nach wie vor ist das auto das beliebteste verkehrsmittel 

(seite 8). die daten der Haushaltsbefragung werden uns helfen, 

bei der diskussion um den neuen regionalverkehrsplan die richti

gen Pfade für eine nachhaltige verkehrsentwicklung einzuschlagen. 

gerade für ältere menschen oder Kinder ist es nicht selbstver

ständlich, mobil zu sein. sie freuen sich über die ehrenamtlichen 

reisebegleiter der bahnhofsmission. „du reist nicht allein“ heißt 

das Projekt, das wir Ihnen auf seite 10 vorstellen. unterstützer sind 

immer willkommen!

Jeannette Wopperer, regionaldirektorin

mobilität und (Selbst-)erkenntnis

Liebe Leserinnen und Leser!

03 eDItORIal

07 VeRkeHR

07 zu Lande, zu Wasser und in der Luft: der regionalverkehrsplan wird aktualisiert

08  mobil, aber wie? – Haushaltsbefragung liefert erkenntnisse über mobilität und verkehr in der region stuttgart

10 aktuelleS

10  gute reise mit der bahnhofsmission: die ehrenamtlichen Helfer begleiten Kinder, blinde und ältere menschen

12  Wiedergutmachung durch stuttgart 21 – Christian von Holst zeigt: die bahngleise haben narben hinterlassen

14 Über den tellerrand – neugier, austausch und vernetzung kennzeichnen die arbeit der Jugendregion stuttgart

16  kOMMuNe IM PROFIl

16 fasnethochburg mit filderdom – Kommune im Profil (39): neuhausen auf den fildern

18 „neuhausen braucht die Hochgeschwindigkeitsstrecke“ – bürgermeister Ingo Hacker im gespräch

 RubRIkeN

04 Kurz notiert

19 termine & veranstaltungen

19 Impressum
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neueS auS BRüSSel

training für regionale entscheider, neue 

modelle für Leasing und saubere energie 

sowie grenzüberschreitende elektromobi

litätstests, das sind die Kernpunkte eines 

neuen euforschungsprojektes, an dem 

sich die Wirtschaftsförderung der region 

stuttgart beteiligt. „elmo’s“, so das Projekt

kürzel, steht dabei für: „electromobility in 

Cities and regions.“

die elektromobile zukunft rückt mit 

„elmo’s“ näher, ist das euProjekt doch 

auf die beschleunigte einführung sauberer 

fahrzeugtechnologie in großstadtregio

nen ausgerichtet. drei Jahre lang werden 

Wirtschaftsförderer, forschungsinstitute, 

firmennetzwerke und regionale behörden 

aus verschiedenen europäischen Ländern 

an Konzepten für die großstadtregionen 

tüfteln. auch wenn die technologie für 

elektromobile fahrzeuge bereits einsatzfä

hig ist, die engpässe liegen bislang noch in 

der umsetzung vor ort. 

das „elmo’s“Projekt, das im euWettbe

werb „Wissensregionen 2011“ das rennen 

gemacht hat, will einen ganzheitlichen 

ansatz verfolgen: teilnehmer aus drei Wert

schöpfungsketten – automobilproduktion, 

Informationstechnologien, erneuerbare 

energien – müssen zusammenarbeiten, 

damit die neue mobilitätsform „elektromo

bilität“ in die komplexen verkehrsnetze der 

metropolräume zügig eingebettet werden 

kann. gelöst werden müssen europaweite 

standardisierungsfragen. die speicherfä

higkeit der fahrzeugbatterien muss erhöht 

werden. Infrastrukturbedingungen wie die 

verteilung von Ladestationen in den regio

nen oder auch die sinnvolle einbettung der 

evehikel in erneuerbare energienetze – all 

diese themen sollen behandelt werden. 

automobilfachleute aus dem französischen 

besançon und aus der region stuttgart 

sind mit von der Partie, ebenso experten 

für erneuerbare energien aus dem öster

reichischen vorarlberg. sie machen sich 

gedanken, wie die saubere energie aus 

alpiner Wasserkraft in die batterien der 

emobile in den metropolräumen kommt. 

zur einbettung in die großen netze braucht 

es raffinierte informatische steuerungs

techniken, weshalb das schweizerische 

InformatikCluster bern die Projektfüh

rung übernommen hat. tests zwischen der 

großregion schweizelsassstuttgart und 

vorarlberg sollen neue erkenntnisse liefern. 

derzeit werden mit der euKommission in 

brüssel die details verhandelt. einigen sich 

die Partner, geht das Projekt, das mit 2,5 

mio. euro aus dem 7. euforschungsrah

menprogramm finanziert werden soll, zum 

Jahresende an den start.  Sylvia SchReiBeR
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ein leuchtendeR SteRn 

von der „erfolgsgeschichte“ bioregio stern 

hat geschäftsführer dr. Klaus eichenberg im 

Wirtschaftsausschuss berichtet. die reso

nanz der regionalräte fiel entsprechend 

positiv aus. die bioregio stern manage

ment gmbH habe seit 2001 mehr als 60 

unternehmen beim gründungsprozess 

begleitet. daraus seien über 1.000 neue 

arbeitsplätze entstanden. Insgesamt zählt 

die bioregio stern rund 100 unternehmen 

der biotechbranche mit alles in allem 1.700 

arbeitsplätzen. diese investierten in den 

letzten fünf Jahren mehr als 330 millionen 

euro an eigenkapital und fördergeldern. 

„bei den biotechunternehmen handelt es 

sich zwar um kleine, aber äußerst kapitalin

tensive firmen mit hoch qualifizierten mit

arbeitern“, sagte dr. eichenberg. ziel sei es 

weiterhin, die biotechnologie und medizin

technik zu verknüpfen und darüber hinaus 

mit dem Knowhow aus dem maschinen

bau. denn: „das macht die region als eine 

der top fünf in deutschland einzigartig“, 

erklärte dr. Klaus eichenberg weiter. 

an diesem Kompetenznetzwerk für biotech

nologie ist die Wirtschaftsförderung region 

stuttgart gmbH (Wrs) mit rund einem drit

tel beteiligt. Weitere gesellschafter sind die 

städte stuttgart, esslingen, tübingen und 

reutlingen sowie die region neckaralb. 

es ist das ergebnis des bundeswettbewerbs 

„bioProfile“, bei dem der verband region 

stuttgart zu einer der drei bundesdeutschen 

siegerregionen gehörte. zu den Hauptauf

gaben zählen die beratung von existenz

gründern, unternehmern und forschern 

sowie Hilfestellungen bei förderanträgen 

und unternehmensfinanzierungen und – 

ganz allgemein – die Wirtschaftsförderung 

auf dem gebiet der biotechnologie.   la

www.bioregio-stern.de
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in amt und WüRden

seit der letzten ausgabe fanden wieder 

ober und bürgermeisterwahlen in städten 

und gemeinden der region stuttgart statt:

neu gewählt:

Lichtenwald: ferdinand rentschler

Wiedergewählt:

sachsenheim: Horst fiedler

Herzlichen Glückwunsch!

stand: 24. märz 2011 

mehR fahRten mit BuS 
und Bahn

330 millionen fahrten sind 2010 im vvs 

mit bus und bahn unternommen worden, 

teilte der vvs mit. das seien über 3,5 mil

lionen (1,1 Prozent) mehr bezahlte fahrten 

als 2009. Im gelegenheitsverkehr hätten 

die fahrgastzahlen am meisten zugelegt 

(4,6 Prozent), gefolgt vom ausbildungs

verkehr (1,4 Prozent) und berufsverkehr 

(0,3 Prozent). Im gelegenheitsverkehr sei 

die zahl der fahrten um 4,6 Prozent gestie

gen. bei den einzeltickets habe der vvs 

ein Plus von 5,4 Prozent verzeichnet. das 

neue aufgaBe 

mit einem Pontifikalamt wurde der stadt

dekan, dompfarrer und langjährige frühere 

regionaldekan Prälat michael H. f. brock im 

märz in der domkirche st. eberhard unter 

mitwirkung von bischof dr. gebhard fürst 

verabschiedet. beim anschließenden steh

empfang würdigten redner aus der diözese 

rottenburgstuttgart sowie dem kirchlichen 

ReSolution zu 
neckaRSchleuSen

der verkehrsausschuss hat einstimmig 

eine resolution zur modernisierung der 

neckarschleu sen verabschiedet. darin appel

liert er „an die entscheidungsträger im 

bund, den geplanten ausbau des neckars 

und dessen schiffbarmachung für größere 

fahrzeuge uneingeschränkt weiter zu ver

folgen“. der neckar sichere zu einem erheb

lichen teil den transportbedarf in der region 

stuttgart. zudem sei die bundeswasserstra

ße die einzige Infrastruktur, die noch über 

nennenswerte reserven für den transport 

von gütern verfüge. „für die Wirtschaft in 

der region ist es daher unbedingt erforder

lich, die zukunftsfähigkeit des neckars als 

Wasserstraße zu gewährleisten.“

In der region stuttgart, in der rund 30  Pro

zent des bruttoinlandsproduktes des Landes 

erwirtschaftet werden, sei eine reibungs

lose und leistungsfähige Logistikkette 

erforderlich. die resolution ist eine weitere 

aktivität des verbands region stuttgart, 

mit der er sich für eine durchgängige 

schleusenver längerung auf dem neckar 

stark macht. zuvor hatte sich die verbands

spitze bereits mit einem schreiben an den 

bundesverkehrsminister gewandt. auch der 

Koordinierungsausschuss der europäischen 

metropolregion hat sich in einer resolution 

für die schleusenmodernisierung ausge

sprochen. beiden resolutionen wurden im 

april auf einer veranstaltung des Landes, 

der Industrie und Handelskammer sowie 

des verbands region stuttgart an einen 

vertreter des bundes übergeben. der 

neckar müsse als Wasserstraße zukunfts

fähig bleiben. der bund stehe jetzt in der 

Pflicht.   la

Kurzstreckenticket habe sich ganz oben  

auf der beliebtheitsskala gehalten. Insge

samt seien 8,2 millionen abgesetzt worden, 

das seien 9,6 Prozent mehr als 2009. die 

talfahrt bei den ticketabsätzen im berufs

verkehr sei 2010 zu ende gegangen. nach 

der Wirtschaftskrise habe sich die entwick

lung im berufsverkehr ab april 2010 bis in 

den Herbst wieder weitgehend stabilisiert. 

der service für fahrgäste werde in diesem 

Jahr weiter verbessert. seit Jahresbeginn 

könnten fahrgäste ihr tagesticket von zu 

Hause aus im Internet kaufen und gleich 

ausdrucken. es sei geplant, das angebot 

an onlinetickets auf andere ticketarten 

auszuweiten. Kurzfristig sollten fahrgäste 

ihre Wertmarken online bestellen können. 

außerdem solle noch in diesem Jahr ein 

Handyticket angeboten werden. seit Kur

zem können echtzeitauskünfte über die tat

sächlichen abfahrtszeiten von stadtbahnen, 

ssbbussen und sbahnen in der elektroni

schen fahrplanauskunft abgerufen werden, 

die regionalbahnen werden folgen.   pm

www.vvs.de

RadRouten üBeRS  
inteRnet

beim Landeswettbewerb Innovationspreis 

ÖPnv 2011 „neue Ideen und Konzepte 

im Wettbewerb um den fahrgast“ erhielt 

der vvsradroutenplaner im februar einen 

sonderpreis. umwelt und verkehrsminis

terin tanja gönner würdigte die beispiel

hafte verknüpfung von bus sowie bahn und 

radverkehr. es handele sich dabei um ein 

„zukunftsweisendes beispiel, unterschied

liche verkehrsmittel noch besser zu ver

zahnen“. der vvsradroutenplaner verfügt 

über vielfältige funktionen, mit denen sich 

fahrradtouren exakt planen lassen – inklu

sive öffentlicher verkehrsmittel. an dieser 

Weiterentwicklung des stuttgarter radrou

tenplaners für die region hatte sich der ver

band region stuttgart über das euProjekt 

value beteiligt.   la 

www.vvs.de

und politischen Leben stuttgarts brocks ver

dienste in all seinen Ämtern um die kraftvol

le gestaltung der katholischen Kirche. mit 

dabei: regionalpräsident thomas s. bopp 

und vertreter der regionalfraktionen. brock 

war von 1999 bis oktober 2010 regional

dekan der katholischen Kirche. zum mai 

wechselt er zur stiftung Liebenau. nachfol

ger ist regionaldekan oliver merkelbach. 
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pRofeSSoR dR. eRich Stoll 
veRStoRBen

„die region ist der Wirtschafts und Lebens

raum der zukunft. die aufgabe, mit ihr 

förderlich, aber auch pfleglich umzugehen, 

legen wir nach 20 Jahren in andere Hände 

mit dem Wunsch für glück und geschick.“ 

diese Äußerung von Professor dr. erich stoll 

im september 1994 ist aktueller denn je. als 

erster verbandsdirektor des regionalver

bands mittlerer neckar, dem vorläufer des 

verbands region stuttgart, erkannte er, was 

die region zu leisten vermag. 1974 gewählt, 

in den Jahren 1982 und 1990 im amt 

be stätigt, baute er die überörtliche Planung 

in der region stuttgart auf. 1977 wurde der 

landesweit erste regionalplan vorgelegt. 

1981 folgte der Landschaftsrahmenplan, 

ebenfalls ein novum zur da maligen zeit. 

regionalplanung in theorie und Praxis 

vermittelte er den studierenden der uni 

stuttgart als Honorarprofessor. Im Jahr 

1986 erhielt der gebürtige Plochinger das 

bundesverdienstkreuz. Professor dr. erich 

stoll ist im märz im alter von 80  Jahren ver

storben. regionalpräsident thomas s. bopp 

und regionaldirektorin Jeannette Wopperer 

würdigten ihn als regionalplaner der ersten 

stunde. er habe es verstanden, die überörtli

chen Interessen in den blick zu nehmen und 

dabei einen partnerschaftlichen umgang zu 

pflegen. „Professor dr. stoll hat sich damit 

bleibende verdienste erworben.“   la

WaSSeR,  
SoWeit daS ohR Reicht

nun kann man den gewässern der region 

stuttgart auch im heimischen Wohnzimmer 

lauschen. dazu gibt’s viel Wissenswertes 

und anregendes zu den regionalen flüssen 

und bächen – in Interviews, mit original

aufnahmen der Wassergeräusche oder 

künstlerisch gestalteten elementen. die 

doppelCd „zum Wasser – stimmen und 

Klänge von und zu den fließgewässern in 

der region stuttgart“ ist eine Klangcollage, 

die im nachklang des Projekts „die Wasser 

des neckar 2008 / 2009“ der Kulturregion  

stuttgart e. v. entstand. auch über diese 

Hörstücke möchte die Kulturregion stutt

gart den neckar und seine nebenflüsse 

mehR mitgliedeR und 
motoRSpoRt

exakt 91 mitglieder zählt die sportregion 

inzwischen. damit hat die zahl der mit

glieder in den letzten drei Jahren um 20 

zugelegt. zuletzt kamen die gemeinde 

benningen, der boule boccia und Pétanque 

verband badenWürttemberg sowie der 

 billardverband badenWürttemberg hinzu. 

In der sportregion sind neben dem verband 

region stuttgart und dem olympiastütz

punkt stuttgart insgesamt 45 Kommunen, 

38 sportfachverbände und die sechs sport

kreise der region stuttgart vereint. erst

mals hat sich die sportregion für 2011 ein 

Jahresmotto gegeben. es lautet zum auto

mobiljahr passend: „sport und mobilität“. 

geplant ist ein aktionstag in einigen städ

ten und gemeinden. beim siebten „sport 

talk“ am 3. mai in schorndorf wird es um 

motorsport gehen.   pm / la

als zentrale Lebensadern der region ins 

bewusstsein rufen und sinnlich erfahrbar 

machen. der Künstler Jürgen Palmer hat 

über zwei Jahre hinweg recherchiert, auf

genommen und dies zu Klanginstallationen 

regionaler gewässer verarbeitet. daraus 

entstand nun ein gesamtkunstwerk mit 

themenschwerpunkten wie mühlen oder 

mythen sowie besonderen Klangerleb nissen 

von Wasser, beispielsweise von gewitterre

gen oder einem undichten dach. 

die Cd ist für fünf euro (inklusive versand

kosten) erhältlich: verein Interkommunale 

Kulturförderung region stuttgart e. v. (Kul

turregion stuttgart), tel.: 0711 / 221216, 

email: kontakt@kulturregionstuttgart.de, 

www.kulturregionstuttgart.de.   hö

alle paRtneR im Boot 

alle 16 städte und gemeinden sowie die 

regionen stuttgart und ostwürttemberg 

stehen zum grünprojekt remstal 2019. das 

haben die Partner im april mit ihrer unter

schrift unter eine zielvereinbarung zum aus

druck gebracht. eine offizielle verpflichtung 

gegenüber dem Land, das diese dezentrale 

gartenschau mit drei millionen euro fördern 

wird, ist für 2014 vorgesehen. „Ich freue 

mich über diese geschlossenheit. sie ist der 

grundstein dafür, dieses landesweite Pilot

vorhaben erfolgreich umzusetzen“, sagte 

regionaldirektorin Jeannette Wopperer. der 

interkommunale ansatz mit seinem regio

nalen mehrwert sei ein novum und reizvoll, 

darin stecke aber auch die besondere Her

ausforderung für die organisation. 

der regierungsvizepräsident dr. Christian 

schneider informierte sich über das innova

tive Konzept einer dezentralen gartenschau 

an der rems – von der Quelle bis zur mün

dung. „das regierungspräsidium versteht 

sich bei diesem zukunftsweisenden vorha

ben als Partner der städte und gemeinden. 

ziel sollte sein, dass das Projekt mit seinen 

Investitionen zu einer nachhaltigen ent

wicklung in der region beiträgt. darauf soll 

im rahmen möglicher förderungen Wert 

gelegt werden“, äußerte er.   la

www.landschaftspark-region-
stuttgart.de

fo
to

: 
u

li 
R

eg
en

sc
h

ei
t



2  2011   Region StuttgaRt aktuell

7

V
eR

k
eH

R

fo
to

: 
h

o
rs

t 
R

u
d

el

zu lande, zu WaSSeR und in deR luft
der regionalverkehrsplan wird aktualisiert
teXt: doRothee lang

„mobilität ist ein thema, das nicht nur 

regional gedacht, sondern auch regio-

nal umgesetzt werden muss, dafür 

müssen die Weichen gestellt sein.“ mit 

diesem Wink in Richtung der neuen  

landesregierung machte die Regional-

direktorin Jeannette Wopperer auch 

deutlich: verkehrsthemen in all ihren 

facetten sind Schwerpunkte der ar beit 

des verbands Region Stuttgart und 

werden es auch bleiben.

In der regionalversammlung ende märz fiel 

der startschuss für die aktualisierung des 

regionalverkehrsplans, „dem Handlungs

leitfaden für nachhaltige mobilität“ in der 

region stuttgart, wie Wopperer formulierte. 

mobilität funktioniere dann, wenn sie wirt

schaftlich tragbar, ökologisch verträglich 

und sozial gerecht sei. der regionalver

kehrsplan stelle das richtige Instrument dar, 

„speziell die mobilitätsbedürfnisse unserer 

region in abhängigkeit von umweltanfor

derungen zu regeln“. 

der regionalverkehrsplan berücksichtigt 

sämtliche verkehrsarten zu Lande, zu Wasser 

und in der Luft. er hat darüber hinaus die für 

die regionalplanung wichtigen Wechselwir

kungen zu siedlungs, freiraum und Infra

strukturentwicklung im blick. als regionales 

Kursbuch für mobilität stellt er die grundlage 

für viele entscheidungen der regionalpoliti

ker und für stellungnahmen der region mit 

verkehrsbezug dar. Letztlich nimmt er damit 

auch auf Investitionsentscheidungen von 

bund und Land einfluss. 

der gültige regionalverkehrsplan 2001 mit 

seiner datenbasis aus dem Jahr 1995 ist in 

die Jahre gekommen. auch die veränderten 

anforderungen an den verkehr, von der 

zunahme des auto und güterverkehrs über 

die reduzierung klimaschädlicher emissionen 

bis hin zu fragen der mobilitätsansprüche 

einer älter werdenden bevölkerung, machen 

eine Überarbeitung notwendig. geplant ist 

ein dreistufiges vorgehen, das mehrere Jahre 

dauern wird. zunächst wird die datenbasis 

für den regionalverkehr auf den neuesten 

stand gebracht (siehe seite  8). darauf auf

bauend werden die ziele der weiteren ver

kehrsentwicklung erarbeitet. und drittens 

sind konkrete vorschläge zu entwickeln. 

„Im kompletten verfahren ist eine intensive 

beteiligung der Öffentlichkeit vorgesehen, 

die über das herkömmliche maß hinaus

geht“, unterstrich Jeannette Wopperer. 

der regionalverkehrsplan werde vorschläge 

zu Infrastrukturverbesserungen bei schiene 

und straße enthalten, ebenso die defini

tion eines grundangebots im ÖPnv sowie 

betriebliche standards bei der sbahn. aber 

auch das regional bedeutsame radver

kehrsnetz steht zur Überarbeitung an. die 

fraktionen haben unterschiedliche vorstel

lungen davon, wie dabei die gewichtungen 

vorgenommen werden sollen. bewusst ist 

allen, das zeigte die aussprache der regi

onalversammlung, dass es eine rießengroße 

Herausforderung wird, diese Leitlinien für 

den künftigen verkehr zu erarbeiten. 

der regionalverkehrsplan setzt 

die Leitlinien für eine zukunfts

fähige und nachhaltige mobilität. 

Wichtig ist dabei die verknüpfung 

der unterschied lichen fortbewe

gungsmittel. 



Region StuttgaRt aktuell   2  2011

8

V
eR

k
eH

R

moBil, aBeR Wie?
Haushaltsbefragung liefert erkenntnisse über mobilität und verkehr in der region stuttgart 
teXt: doRothee lang und dR. klauS lönhaRd

Wer plant, braucht daten. Wer die ver-

kehrsentwicklung abschätzen möchte, 

braucht mobilitätsdaten. die ergebnis-

se einer haushaltsbefragung zum ver-

kehrsverhalten in der Region Stuttgart 

liegen jetzt vor. darauf aufbauend 

wird das regionale verkehrsmodell auf 

den neuesten Stand gebracht, mit 

dem prognosen und Szenarien zur ent-

wicklung aller verkehrsarten in der 

Region Stuttgart erstellt werden. dies 

ist der erste Schritt auf dem Weg zum 

neuen Regional verkehrsplan, für den 

die Regionalversammlung im märz 

den Weg frei gemacht hat. 

86 Prozent der regionsbürger setzen 

mindestens einmal am tag ihre füße vor 

die Haustür. damit wird’s für verkehrswis

senschaftler interessant: Wohin gehen die 

Leute? zu welchem zweck? mit welchem 

verkehrsmittel? an welches ziel? Wie lan

ge sind sie unterwegs? akribisch führten 

13.731 Personen in der region stuttgart 

eine Woche lang ihr Wegetagebuch. sie 

gaben detailliert auskunft zu ihrer Person, 

ob sie ein auto, ein fahrrad und eine zeit

karte für den öffentlichen verkehr haben, 

oder darüber, welches fortbewegungsmit

tel sie häufig nutzen. Herausgekommen 

sind aufschlussreiche zahlen: die regi

onsbewohner legen jährlich alles in allem 

31,65 milliarden Kilometer zurück. das 

entspricht rund 2,5 millionen mal der ent

fernung von stuttgart nach new York und 

zurück. eine Person legt durchschnittlich 

rund 12.600 Kilometer pro Jahr zurück und 

verbringt damit rund 19 tage zeit. 

über 90 prozent mit führerschein 

95 Prozent der mehrpersonenHaushalte in 

der region haben einen fahrbaren unter

satz. rund ein viertel der singleHaushalte 

kommt ohne eigenes auto aus. zu fast 

92 Prozent haben die bewohner ab 17 Jah

ren einen führerschein. dabei liegt die stadt 

stuttgart mit durchschnittlich 88,5 Prozent 

am niedrigsten, mit 93,8 Prozent führt der 

Landkreis esslingen die Hitliste der führer

scheinbesitzer an. drei viertel derjenigen, 

die einen führerschein haben, haben auch 

regelmäßig ein auto zur verfügung. 

Wer ein Wochen, monats oder Jahresticket 

für busse und bahnen besitzt, fährt auch 

regelmäßig mit „den Öffentlichen“. Jeder 

fünfte ab sechs Jahren hat ein  ÖPnvticket. 

bei schülern, auszubildenden und studie

renden liegt die Quote erwartungsgemäß 

höher. 

egal ob mit dem auto, dem öffentlichen 

verkehr, zu fuß oder mit dem fahrrad, 

durchschnittlich legen die menschen in der 

region täglich etwa drei mal den Weg von 

a nach b zurück. die Länge der Wege ist 

dabei unterschiedlich, sie reicht von unter 

400 metern bis über 100 Kilometer. Wer 

geschäftlich unterwegs ist, legt meist län

gere Wege zurück als derjenige, der sein 

Kind zum musikunterricht bringt oder zum 

fitnessstudio fährt. Wer glaubt, die meisten 
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Verkehr

Wahl der verkehrsmittel (modal-Split werktags) der einwohner der Region Stuttgart

basis: Personen ab 10 Jahre

© mobilität und verkehr in der region 
stuttgart 2009 / 2010 – begleitunter
suchung zum regionalverkehrsplan.
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menschen in der region verlassen ihre vier 

Wände, um zur arbeit zu gehen oder zu 

fahren, ist übrigens auf dem Holzweg. zu 

37 Prozent sind die einwohner auf dem 

Weg in die freizeit oder kommen von dort 

zurück. 18 Prozent der Wege führen zum 

einkaufen, erst auf dem dritten Platz mit 

rund 17 Prozent rangiert der Weg zu oder 

von der arbeit. die menschen, die aus 

 welchen gründen auch immer unterwegs 

sind, sind geschätzt knapp eineinhalb stun

den pro tag „mobil“. 

und welche verkehrsmittel nutzen die regi

onsbewohner für ihre Wege? das ergebnis 

beim modalsplit überrascht kaum: Über 

die Hälfte, nämlich 57 Prozent, der einwoh

ner steigt ins auto, 47 Prozent, um selbst 

zu fahren, 10 Prozent, um sich fahren zu 

lassen. das sind um die drei Prozentpunkte 

weniger als noch 1995, als die daten für 

den ersten regionalverkehrsplan erhoben 

wurden. Immerhin werden fast 30 Prozent 

der Wege zu fuß oder auf dem fahrrad 

zurückgelegt. auf die öffentlichen ver

kehrsmittel entfallen 14,5 Prozent. dabei 

werden busse, ubahnen und sbahnen 

annähernd gleich häufig genutzt. beson

ders oft sind die stuttgarter mit „den 

Öffentlichen“ unterwegs: etwa ein viertel 

ihrer Wege legen sie mit bus, ubahn oder 

sbahn zurück. bei den einwohnern der 

mittelstädte mit sbahnanschluss ent

fallen zirka 11 Prozent der Wege auf den 

ÖPnv, bei allen anderen bewohnern der 

region rund 9 Prozent. Wertet man die art 

der fortbewegung nach Personengruppen 

aus, so steht und fällt die Wahl des ver

kehrsmittels damit, ob ein auto vorhanden 

ist. Während schüler, azubis und studie

rende auf busse und bahnen setzen, fahren 

erwerbstätige zu über 60 Prozent mit dem 

auto. nicht berufstätige und rentner hin

gegen gehen zu über 30 Prozent zu fuß. 

der vergleich des heutigen mobilitäts

verhaltens mit dem im Jahr 1995 zeigt: 

die gesamte Personenverkehrsnachfrage, 

also die anzahl der von den einwohnern 

der region in einem Jahr durchgeführten 

Wege, hat sich proportional zur bevölke

rung entwickelt. 

die zahl der täglichen Wege pro Person war 

leicht rückläufig. die mittlere Weglänge 

von knapp 11 Kilometern blieb annähernd 

gleich. auch der modalsplit, also die glie

derung des verkehrsaufkommens nach den 

verschiedenen verkehrsarten, hat sich nur 

leicht verändert. so haben nicht motori

sierte fortbewegungsarten zu fuß oder mit 

dem fahrrad ebenso wie der ÖPnv aufge

holt, und zwar zulasten des autoverkehrs. 

die beruflich motivierten Wege haben 

anteilig abgenommen. der anteil der Wege, 

die auf private aktivitäten zurückzuführen 

sind, nahm entsprechend zu. 

 Das neue Abo.
12 Monate fahren, nur 10 Monate zahlen.* 
Auf Wunsch mit monatlicher Abbuchung.

WER MIT DEM NEUEN

ABO SPART,
ABO SPART,
ABO SPART KANN SICH

HALT WAS LEISTEN.
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rita schmidt und marvin römisch (im Hintergrund)  

haben den Überblick, wer wann mit wem wohin fährt

gute ReiSe mit deR BahnhofSmiSSion
die ehrenamtlichen Helfer begleiten Kinder, blinde und ältere menschen
teXt: SigRid kRügel

in Bielefeld, fünf zugstunden von Stutt-

gart entfernt, ist die idee entstanden. 

ein Jahr später, im november 2009, ging 

Justin, 10, zum ersten mal mit der hiesi-

gen Bahnhofsmission auf tour. „du reist 

nicht allein“ heißt das angebot, das vor 

allem von kindern, älteren und blinden 

menschen in anspruch genommen wird, 

erzählt Susanne gert, die das projekt 

koordiniert. ehrenamt liche der Bahnhofs-

mission sind die ganze fahrt über dabei.

alle zwei Wochen besuchen Justin und seine 

beiden geschwister am Wochenende den 

Papa in stuttgart. die drei leben bei der 

mutter in singen. „sie sind noch zu klein, 

um alleine zu fahren“, sagt sozialpäda

gogin susanne gert. schließlich kann immer 

etwas unvorhergesehenes passieren. ein 

zug hat verspätung. ein anschlusszug wird 

vielleicht verpasst. susanne gert ist selbst 

mutter. auch wenn die geschwister zu dritt 

sind, „ich hätte als eltern auch kein gutes 

gefühl dabei, sie alleine fahren zu lassen.“ 

seit gut einem Jahr ist die 40Jährige vom 

Katholischen verband für mädchen und 

frauensozialarbeit der diözese rottenburg

stuttgart („In via“) zuständig für das Projekt 

„du reist nicht allein“, das der bahnhofsmis

sion angegliedert ist. aufgebaut wurde es 

von  Hedwig Krauth, der früheren bereichs

leiterin der bahnhofsmissionen in baden

Württemberg. unterstützt wird es von der 

Caritas, dem vvs und der deutschen bahn. 

der verband region stuttgart bringt sich 

über das euProjekt Interregiorail ein.

„In via“ wurde vor mehr als 100 Jahren von 

frauen aus bürgertum und adel gegründet. 

sie wollten religiöse, soziale und politische 

verantwortung übernehmen und alleinrei

senden und arbeit suchenden mädchen 

helfen, ihre Lebenssituation zu verbessern. 

Heute arbeitet der verband mithilfe seiner 

vielen ehrenamtlichen im Jugendmigrati

onsdienst, unterhält Kindertagesstätten, 

ein mädchenwohnheim und sechs bahn

hofsmissionen.

Weitere ehrenamtliche gesucht

bei dem neuesten Projekt „du reist nicht 

allein“ sind derzeit neun männer und frau

en im alter zwischen 39 und 68 Jahren im 

einsatz. das sind leider viel zu wenige, um 

alle anfragen positiv beantworten zu kön

nen. „Wenn wir 20 ehrenamtliche hätten, 

wäre das optimal“, sagt susanne gert. Klar 

ist freilich auch: als ehrenamtlicher begleiter 

zu arbeiten, ist kein „kleines abenteuer“, 

wie manch einer schon dachte, sondern 

richtige arbeit. „unsere ehrenamtlichen 

Helfer opfern zeit und energie.“ und kriegen 

kein geld dafür, auch keine aufwandsent

schädigung. 

zwei monate Schulung

Wer als reisebegleiter arbeiten möchte, 

muss ein gespür für den menschen ent

wickeln. „Will er jetzt gerade schweigen. 

oder will er mir sein ganzes Leben erzäh

len.“ bevor die ehrenamtlichen auf die 

reise geschickt werden, müssen sie daher 

eine zweimonatige schulung absolvieren 
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– die nächste ist derzeit in Planung. an 

sieben abenden lernen sie zum einen ganz  

praktische dinge wie erste Hilfe und die 

bedienung eines fahrkartenautomaten. 

aber auch um sehr persönliche dinge geht 

es bei diesen treffen. „man muss sich 

zugehörig fühlen“, erklärt susanne gert, 

„das christliche menschenbild muss einem 

 wichtig sein.“ die ehrenamtlichen mitar

beiter tragen ohne ausnahme die blauen 

Westen der bahnhofsmission. „sie reprä

sentieren unsere arbeit.“

taktgefühl und gute nerven

Psychologie und gesprächsführung werden 

an den schulungsabenden ebenfalls ge lehrt. 

Was verrät die Körpersprache des gegen

übers? In welche situationen kann ich  

kommen? Wie reagiere ich auf gesprächs

pausen? ein reisebegleiter braucht taktge

fühl und häufig auch gute nerven. nicht 

jedes Kind ist pflegeleicht. geschwister 

können streiten, Ältere vielleicht etwas 

verwirrt sein. 

gut ausgebildet

bevor die frischgebackenen reisebegleiter 

alleine losgeschickt werden, hospitieren 

sie zudem ein oder zwei mal bei einem 

erfahrenen Kollegen. und sie sind zwei 

halbe tage als Praktikanten in der bahn

hofsmission. niemand wird ins kalte Wasser 

geworfen. bei regelmäßigen treffen nach 

der schulung können fragen und Probleme, 

die im Laufe der zeit auftauchen, geklärt 

werden. Im umkehrschluss bedeutet das: 

Wer mit den ehrenamtlichen der bahnhofs

mission auf reisen geht oder ihnen seine 

Kinder anvertraut, braucht keine angst 

zu haben. die Leute sind richtig gut dafür 

ausgebildet.

Spiele und malbücher im gepäck

Kein Wunder also, dass Justin und seine 

familie das Projekt der bahnhofsmission 

klasse finden. Kostenlos werden sie von 

bahnhof zu bahnhof begleitet. und ihr 

erwachsener reisebegleiter hat sogar noch 

spiele und malbücher im gepäck. 

„Ich bin überzeugt, dass unser Projekt eine 

zukunft hat“, sagt denn auch susanne gert, 

„aber wir brauchen noch mehr ehrenamt

liche unterstützung.“ zum beispiel für 

großeltern und ihre enkel, die nicht in der 

gleichen stadt wohnen. oder für schei

dungskinder, deren eltern in verschiedenen 

städten leben. oder für die beiden älteren 

damen, von denen die eine regelmäßig die 

tochter in Pforzheim besucht und die andere 

ihre schwester in Heilbronn. beide sind über 

80. alleine zug fahren? das würden sie sich 

nicht mehr zutrauen, erzählt susanne gert. 

und: „Wir reagieren mit diesem Projekt 

auf die gesellschaftlichen entwicklungen 

der vergangenen 20 oder 30 Jahre. es gibt 

immer mehr scheidungskinder und immer 

mehr Ältere.“ durch das Projekt „du reist 

nicht allein“ bekommen Kinder die mög

lichkeit, regelmäßig den anderen elternteil 

zu besuchen, und Ältere die Chance, am 

gesellschaftlichen Leben teilzunehmen. 

„die Weste ist unsere fahrkarte“

das angebot der bahnhofsmission gilt 

 übrigens nur innerhalb badenWürttem

bergs und nur in regionalzügen. „unsere 

ehrenamtlichen müssen am gleichen tag 

wieder zurück nach Hause können“, sagt 

susanne gert. „die Weste der bahnhofs

mission ist unsere fahrkarte.“ und die gilt 

auch im vvs. die sozialpädagogin erzählt 

von einer jüngeren blinden frau, die jede 

Woche mit ubahn und bus von ihrer Woh

nung in ein Pflegeheim fährt und dafür 

Hilfe braucht. „sie besucht dort eine frau, 

die seit 25  Jahren im Koma liegt, und redet 

mit ihr.“ einfach so.

„manchmal gerät das Leben aus der spur“, 

steht auf der Internetseite der bahnhofsmis

sionen. „dann brauchen menschen Hilfe.“ 

die bahnhofsmissionen helfen. sofort und 

gratis. schön, wenn sie den menschen auch 

beim Helfen helfen können. 

www.du-reist-nicht-allein.de

Reisebegleiter brauchen taktgefühl und manchmal auch gute Nerven
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WiedeRgutmachung  
duRch StuttgaRt 21
Christian von Holst zeigt: die bahngleise haben narben hinterlassen
teXt: katRin leBheRz

diskussionen rund um den Stuttgarter 

hauptbahnhof? debatten um die frage, 

ob ein durchgangsbahnhof sinnvoll ist 

oder nicht? ein thema, das vor allem in 

den letzten monaten und Jahren rund 

um Stuttgart 21 geführt wurde – möchte 

man meinen. doch folgt man den aus-

führungen von christian von holst, dem 

langjährigen direktor der Stuttgarter 

Staatsgalerie, so wird eines deutlich: 

Ber   eits um 1900 wurde in Stuttgart die 

möglichkeit eines durchgangsbahnhofs 

mit umfassenden tunnelbauten geprüft. 

„schienen haben eine trennende Wirkung 

und stehen der entwicklung im Weg. Wir 

müssen daher die einmalige Chance nutzen, 

bestehende stadtteile wieder zusammenzu

führen. Hierzu muss auch das Knowhow 

der Hochschulen in der region stuttgart 

genutzt werden.“ mit diesen Worten 

eröffnete der Kuratoriumsvorsitzende des 

forums region stuttgart, Hans Jochen 

 Henke, im februar die vortragsveranstal

tung in der Handwerkskammer. an diesem 

abend ging es zwar um das stuttgarter 

bahnprojekt, im vordergrund aber stand die 

historische stadtentwicklung. als Haupt

redner war Christian von Holst geladen, der 

bis 2006 die staatsgalerie leitete und sich 

seither intensiv mit der frage beschäftigt, 

wie sich der schlossgarten seit dem späten 

19. Jahrhundert entwickelte, wie er durch 

bahnhofsplanungen verändert wurde und 

wie man den daraus resultierenden folgen 

der stadtentwicklung begegnete. 

die ergebnisse, die Christian von Holst in 

seinem kurzweiligen vortrag eindrucksvoll 

mit Plänen und zeichnungen unterlegte, 

gehen vor allem auf die erhebung Württem

bergs zum Königreich im Jahr 1806 zurück. 

zu dieser zeit ließ König friedrich in stutt

gart eine imposante Parkanlage errichten. 

diese reichte vom neuen schloss bis nach 

Cannstatt und war von zwei seen und einer 

großen Platanenallee geprägt. rund vierzig 

Jahre später wurde der entschluss gefasst, 

einen stuttgarter bahnhof auf dem areal an 

der heutigen bolzstraße mitten im zentrum 

der residenzstadt zu errichten. so entstand 

entlang des schlossgartens ein bahndamm 

mit zwei gleisen, eine weitere verbindung 

wurde in richtung feuerbach gebaut. 

noch heute markieren diese verbindungen 

das stuttgarter gleisareal. Innovativ und 

mutig zum damaligen zeitpunkt: um nach 

Cannstatt zu gelangen, ließ König Wilhelm 

unmittelbar unter dem schloss rosenstein 

einen tunnel hindurchführen. „der König 

hatte damals mehr vertrauen in seine Inge

nieure, als manch einer dies heute, einhun

dert Jahre später, beim Projekt stuttgart 21 

zu haben scheint“, so von Holst. 

Wachsende zahl von gleisen

mit rasender geschwindigkeit wuchs nicht 

nur die einwohnerzahl, sondern auch die 

anzahl der gleise. ein güterbahnhof wurde 

errichtet und zahlreiche bauten mussten 

dem steigenden zugverkehr weichen. die 

ohnehin enge tallage erschwerte die stadt

Dieser kartenausschnitt aus dem Jahr 1899 zeigt deutlich, wie groß der Schlosspark ursprünglich war. Der bahnhof befand 
sich noch an der heutigen bolzstraße.
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Die bahngleise haben den Schlossgarten verdrängt. Mit Stuttgart 21 bekäme der Park 20 Hektar zurück. 

entwicklung und den Wohnungsbau für 

die mittlerweile rund 300.000 stuttgarter. 

aus mangel an entfaltungsspielraum wur

den 1901 und 1906 erstmals Planungen 

für einen durchgangsbahnhof entwickelt. 

Wegen technischer und finanzieller Pro

bleme rückte man von diesen Konzepten 

ab – und entschied sich im gegenzug für 

einen neubau nach den Plänen von Paul 

bonatz auf dem heutigen bahnhofsareal. 

der erneute eingriff in die Landschaft war 

immens und ein großteil der Platanenallee 

mit rund 800 bäumen fiel dieser neugestal

tung zum opfer. 

Bonatzbau als hindernis 

auch wenn man den neuen bahnhof 

schnell als Wahrzeichen der stadt begriff, 

wurde dieser bereits kurze zeit nach der 

eröffnung im Jahr 1928 als Hindernis für 

die stadtentwicklung gesehen. mit einem 

weiterführenden straßenverkehrsplan 

schaffte es bonatz selbst, seinen bahn

hofsbau unangetastet zu lassen. „bonatz 

schlug in den dreißigerjahren vor, den 

bahnhof von einer autostraße unterqueren 

zu lassen und über einen Kreisverkehr als 

Parkstraße durch den schlossgarten zu 

führen – eine Idee, die er nach Kriegsende 

als ‚Parkway‘ wieder aufgriff und die nur 

wegen der Währungsreform gestoppt wur

de“, berichtet Holst. mit dem wirtschaft

lichen aufschwung wurden immer wieder 

neue Überlegungen entwickelt – und aus 

den verschiedensten gründen nicht reali

siert. so auch die Planungen der stuttgarter 

architekten günther behnisch und roland 

ostertag aus den sechzigerjahren, die einen 

unterirdischen durchgangsbahnhof vorsa

hen und die oberirdischen gleisflächen 

zugunsten eines innerstädtischen regatta

sees nutzen wollten. 

SSB 19

mit den seit 1991 entwickelten Plänen von 

stuttgart 21 schließt sich für Christian von 

Holst der Kreis. „der gedanke, den bahnhof 

an seinem ort zu halten und die gleise ver

schwinden zu lassen, scheint mir geradezu 

ideal für stuttgarts verkehrliche situation“, 

so von Holst. an die adresse der Kritiker des 

bahnhofsprojekts richtete er klare Worte: 

die erhaltung des Kopfbahnhofes stelle für 

ihn die variante „ssb 19“ dar – „sanierter 

sackbahnhof des 19. Jahrhunderts“. 

für ein in die zukunft gerichtetes denken 

sprach sich am abend auch der ehemalige 

generalsekretär des deutschen Handwerks, 

Hannseberhard schleyer, aus. Immer öfter 

würden demokratisch legitimierte Projekte 

nachträglich infrage gestellt, eine tat sache, 

die er mit sorge betrachte und mit der auf 

dauer keine politische Handlungs und 

gestaltungsfähigkeit erlangt werde. dies 

sei jedoch die wesentliche voraussetzung, 

um unternehmen bei der standortsuche 

für sich gewinnen zu können. stuttgart 

müsse die Chance nutzen, mit stuttgart 21 

einen schub für die ansiedlung von neuen 

technologien und firmen sowie zur gestal

tung einer attraktiven stadt zu erzielen. 

bekräftigt wurde schleyer vom vorsitzen

den von Pro stuttgart 21, edmund Hug. 

dieser bemängelte, dass die zukunftsfähig

keit des standort stuttgarts zu wenig im 

blickpunkt stehe. „Jetzt ist die Chance da“, 

so sagt Hug, „die fehler der vergangenheit 

durch die stadtplanerischen möglichkeiten, 

die das neue stadtquartier bietet, zu kor

rigieren.“

20 hektar mehr park

dieser meinung konnte sich auch Christian 

von Holst nur anschließen: „mit stuttgart 21 

ist eine art Wiedergutmachung gegenüber 

den eingriffen der vergangenheit möglich. 

dem schmerzlichen verlust von vielen bäu

men steht ein zugewinn des stadtparks 

von 20 Hektar gegenüber. zudem erhält 

stuttgart mit dem rosensteinquartier ein 

stadtviertel, das bereits 1880 ausgewiesen 

war. Hier wird also nach rund 150 Jahren 

eine alte zukunftshoffnung erfüllt.“ 

www.forum-region-stuttgart.de
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üBeR den telleRRand
neugier, austausch und vernetzung kennzeichnen die arbeit der Jugendregion stuttgart
teXt: doRothee lang

in der JugendRegion Stuttgart arbeiten 

der Stadtjugendring Stuttgart und die 

kreisjugendringe zusammen. es geht 

um die Jugendarbeit der zukunft, wie 

etwa um angebote für Jugendliche. 

gute ideen sollen in der Region auf 

fruchtbaren Boden fallen. 

sie lernten sich an den Kochtöpfen kennen. 

Pfadfinder brutzelten gemeinsam mit einer 

griechischen Jugendgruppe. die bosnische 

Jugend kochte mit dem Kreisjugendwerk 

der aWo. am ende schmeckten Pizza suppe, 

Wurstgulasch und weitere 100 gerichte. 

200 Jugendliche aus deutschland und der 

Welt bereiteten in 24 gruppen schwä

bische und internationale Köstlichkeiten 

zu. Herausgekommen ist ein kulinarischer 

und kultureller blick „über den tellerrand“. 

am Herd schwinden die Hemmschwellen. 

gemeinsames Kochen und essen verbindet. 

„Über den tellerrand“ heißt das Kochbuch 

dieses Projekts. der titel ist Programm, auch 

für die zusammenarbeit des stadtjugend

rings stuttgart und der Kreisjugendringe. 

das gemeinsame dach: die Jugendregion 

stuttgart. rainer mayerhoffer vertritt für die 

nächsten zwei Jahre die Jugendregion. für 

den geschäftsführer des stadtjugendrings 

stuttgart e. v. sind der unbefangene aus

tausch, zusammenarbeit und vernetzung 

wesentliche Prinzipien. 

Wo entwickelt sich die Jugendarbeit in 

den nächsten Jahrzehnten hin? zu dieser 

frage tauschen sich die verantwortlichen 

der Jugendregion seit gut zwei Jahren im 

zuge des Projekts „Innovationsringe“ aus. 

Ähnlich wie bei der Jugendarbeit ist „freies 

denken“ ausdrücklich erwünscht, nach auf

fassung von mayerhoffer sogar unbedingt 

erforderlich. denn erst wenn man sich inner

lich völlig frei mache von denkverboten und 

möglichen Hemmnissen entstünden gute 

Ideen. und so ging es bei der auftaktver

anstaltung um Innovationen im weitesten 

sinne – von der definition bis zum Inno

vationsmanagement. darauf aufbauend 

„diskutieren und reflektieren wir die ganze 

bandbreite zukunftsrelevanter themen“, 

erläutert mayerhoffer. es gehe um visionen 

für innovative Jugendarbeit und darum, 

 diese zukunftsfähig zu machen. Wie sieht 

die Jugendarbeit in zwanzig oder dreißig 

Jahren aus, wenn es immer weniger Jugend

liche gibt? Wie bleiben Jugendliche seelisch 

und körperlich gesund? „Wir gehen themen 

modular an, die alle Jugendringe über die 

Kreisgrenzen hinaus beschäftigen“, stellt 

mayerhoffer klar. dabei stoßen sie auch auf 

manch ungelöstes thema. die bereitstellung 

von Kindergartenplätzen am arbeitsort von 

Pendlern sei nach wie vor ein Problem. 

ebenfalls schwierig wird’s, wenn ein Kind, 

sagen wir aus stuttgart, an einer freizeit im 

benachbarten fellbach teilnehmen möchte. 

als nächstes werden sich die Jugendarbeiter 

mit der ganztagsschule beschäftigen. 

angesichts der diskussionen um stuttgart 21 

ist das thema „engagement und Partizipati

on“ aktueller denn je. auch darüber haben 
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Gemeinsames kochen schafft neue kontakte und bringt schmackhaftes essen auf den tisch
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sich die Jugendarbeiter unter den „Innovati

onsringen“ ausgetauscht. glaubwürdigkeit 

und eine möglichst konkrete ansprache 

sind bei Jugendlichen genauso gefragt wie 

bei erwachsenen. In bezug auf stuttgart 21 

macht rainer mayerhoffer deutlich: „Parti

zipation heißt nicht für oder wider, sondern 

echte beteiligung.“ für ihn als geschäfts

führer des stadtjugendrings stuttgart könnte 

die entwicklung des rosensteinquartiers ein 

Pilotprojekt in dieser Hinsicht werden. doch 

bereits in der Konzeptionsphase sind die 

rahmenbedingungen für mayerhoffer klar, 

halbe sachen sind nicht sein ding. „Wir 

streben keine trockenübung an. Wir können 

die Jugendlichen dann einbinden, wenn sie 

erfahrungen sammeln können. nur  schöne 

bilder zu malen, ist nicht jugendgerecht.“ 

Im Klartext: Jugendliche sollten zumindest 

vorübergehend auf dem gelände flächen 

erhalten, die sie dann gestalten könnten. 

unterschiedliche Jugendszenen müssten 

sich auseinandersetzen und ihre jewei

ligen Interessengegensätze unter einen 

Hut bekommen. aber auch die Interessen 

anderer bevölkerungsgruppen. „das wäre 

eine form wirklicher beteiligung, die nicht 

umsonst zu haben ist.“ er wirbt für „eine 

Chance des ausprobierens“. ein spannender 

Lernprozess für alle. und wenn’s gelingt, 

auch wieder übertragbar auf andere ecken 

der region stuttgart. dass Jugendliche 

sehr wohl interessiert sind, über den tag 

hinauszublicken, haben die landesweiten 

zukunftskonferenzen und die Jugendhear

ings in der region gezeigt. die ergebnisse 

der zukunftskonferenzen werden jeweils 

mit Politikern diskutiert und im Juli der 

Landesregierung übergeben. der vergleich

barkeit wegen sind ablauf und themen 

vorgegeben. die ergebnisse der stuttgarter 

Jugendlichen zum thema mobilität sind 

im oben skizzierten sinne innovativ. einen 

monat lang kostenlos ÖPnv für alle, lautet 

ihre Idee. mit diesem anreiz möchten sie 

testen, wie viele Leute tatsächlich ihr auto 

stehen lassen würden und wie sich der 

 Co2ausstoß verringern würde. Wo erwach

sene gleich abwinken, bleiben die Jugend

lichen am ball. Wenn der ÖPnv kostenlos 

ist, wird er attraktiver, also bräuchte man 

bessere takte und mehr fahrzeuge, folgern 

sie. um den engpass zu beseitigen, schlagen 

sie vor, sbahnfahrzeuge übergangsweise 

aus anderen deutschen städten einzusetzen. 

nach den vorstellungen der Jugendlichen 

sollten eutöpfe angezapft werden, um das 

ganze zu finanzieren. rainer mayerhoffer 

war von diesen Ideen begeistert und auch 

die Politiker haben ziemlich gestaunt. 

unabhängig davon, ob sich diese Ideen 

umsetzen lassen, zeigen sie doch, dass 

die überwiegend 20Jährigen die ganze 

breite des themas erfasst und Lösungen 

präsentiert haben. „das klappt nur, weil 

Jugendliche risikofreudiger sind und recht 

frei von eingefahrenen denkmustern“, so 

mayerhoffer. ganz nebenbei ließen sich 

die vorschläge auch auf andere städte und 

regionen übertragen. 

„Übertragbarkeit und Partizipation leben 

wir auch in unserer arbeit. das gehört zum 

solidarprinzip der Jugendringe“, erläutert 

mayerhoffer. und weil er den Worten taten 

folgen lässt, veranschaulicht er dies an den 

mitgliedern des stadtjugendrings stuttgart. 

„Wenn man sich beteiligung auf die fahnen 

schreibt, muss man diese auch leben“, sagt 

er. er verweist darauf, dass man sich in 

stuttgart früher als anderswo migranten

gruppen gegenüber geöffnet habe. Heute 

machen diese rund ein drittel der mitglieder 

aus. „das war das beste, was wir machen 

konnten“, urteilt mayerhoffer. sein Kollege 

frank baumeister aus dem remsmurrKreis 

findet dieses beispiel nachahmenswert. und 

auch das interkulturelle Kochprojekt stößt 

auf große resonanz. die Idee dazu kommt 

übrigens aus frankfurt. auch hier: nachah

mung erwünscht! 

www.jugendregion.de
www.innovationsringe.de
www.kinderregion.org
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die teilnehmer der zukunftskonferenz 

haben unvoreingenommen themen 

dis kutiert und Ideen erarbeitet 
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faSnethochBuRg mit fildeRdom
Kommune im Profil (39 ): neuhausen auf den fildern
teXt: BRigitte fRieS 

die narren sind ausgezogen, der früh-

ling ist eingezogen und gerade bei 

strahlendem Sonnenschein präsentiert 

sich der umfassend sanierte neuhau-

sener ortskern im besten licht. Rund 

20 millionen euro sind hier in den ver-

gangenen 10 Jahren investiert worden, 

um historisches zu bewahren und neu-

es zu schaffen. und auch viele kritiker 

des Sanierungsprojekts sind letztlich 

vom ergebnis angetan.

„Wir hatten von anfang an die vision, dass 

menschen nicht nur hier wohnen, sondern 

dass sie hier gerne leben, sich treffen und 

begegnen“, sagt bürgermeister Ingo Hacker. 

die rechnung ist seiner meinung nach auf

gegangen. „Wir haben es geschafft, wieder 

monopoldienstleister wie die Post, Polizei, 

einen notar, eine apotheke und Ärzte 

anzusiedeln, durch die die menschen in 

den ortskern zurückkommen.“ In diesem 

zusammenhang spricht Hacker auf gut 

schwäbisch vom „ehdafaktor“: „sind die 

Leute eh schon da, dann gehen sie vor ort 

noch einkaufen oder einen Kaffee trinken“, 

so der schultes. 

zu den frequenzbringern, die dazu beitra

gen, dass neuhausen neu belebt wird, zählt 

auch der Capmarkt, der als vollsortimenter 

alles nötige bereithält und den einzelhandel 

wieder stabilisiert. „bevor wir mit der orts

kernbelebung begonnen haben, fand hier 

ein drastisches Ladensterben statt“, erzählt 

Hacker. zwei Lebensmittelgeschäfte vor ort 

hatten zugemacht, in der folge mussten die 

einzelhändler aus mangel an Kundschaft 

reihenweise schließen. „das war der Punkt, 

an dem wir unter anderem damit begonnen 

haben, öffentliche räume aufzuwerten, 

attraktive Parkmöglichkeiten zu bieten 

und engstellen im verkehr abzuschaffen“, 

berichtet der 48Jährige. 

allein 5,2 millionen euro sind in die sanie

rung des oberen schlosses geflossen, das 

künftig als bildungszentrum genutzt werden 

wird. das gebäude, das nun die musikschu

le und die öffentliche katholische bücherei 

beherbergt, thront über dem ebenfalls neu 

gestalteten schlossplatz und verleiht dem 

ortskern sein unverwechselbares, charakte

ristisches aussehen. Im Hintergrund erhebt 

sich die katholische Kirche st. Peter und 

Paul, die aufgrund ihrer außergewöhnlichen 

größe oft mit dem spitznamen „filderdom“ 

betitelt wird. diese und andere historische 

bauten erinnern an die reiche  geschichte, 

die neuhausen zu bieten hat. erstmals 

urkundlich erwähnt wurde die gemeinde 

im Jahre 1153. Im 14. Jahrhundert kam das 

damalige gut neuhausen für fast 400 Jahre 

unter österreichische Herrschaft. „In die

ser zeit war neuhausen eine katholische 

enklave, umgeben vom württembergisch 

evangelischpietistisch geprägten ausland“, 

erzählt Hacker. „von den neuhausenern 

werden die Protestanten bis heute gerne als 

Wüstgläubige bezeichnet.“ die zeiten seien 

hart gewesen damals und für die menschen 
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einwohner (30.06.2010) 11.375

Fläche (2010) 1.247 Hektar

Sozialversicherungs-  
pflichtig beschäftigte 5.434 
arbeitnehmer (30.06.2010) 

kaufkraft (2010) 24.232 ” / einw.

auspendler (30.06.2010) 3.606 

einpendler (30.06.2010)   4.537

Neuhausen 
auf den Fildern

ein gemütliches Fleckchen: der Schlossplatz
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sei es in erster Linie darum gegangen, zu 

überleben. sie hätten es aber durchaus auch 

verstanden, die im Laufe des Kirchenjahrs 

anfallenden feste wie fasnet oder fronleich

nam im großen stile zu feiern.

dieser katholisch geprägten tradition hat 

neuhausen es also zu verdanken, dass die 

gemeinde heute weit über die grenzen der 

region hinaus als fasnetshochburg bekannt 

ist. allein der traditionelle umzug am fas

netssonntag lockt jedes Jahr zehntausende 

von besuchern auf die filder. der narren

bund neuhausen zählt rund 1.600 mitglieder 

und ist damit der mitgliederstärkste verein 

im Landesverband württembergischer 

Karnevalsvereine. mit mitgliedsstarken 

vereinen kennt sich bürgermeister Hacker 

aus: „Wir haben in neuhausen mehr ver

einsmitgliedschaften als einwohner“, sagt 

er und schmunzelt dabei. unter den rund 

11.400 einwohnern, die der ort auf den 

fildern zählt, gäbe es nicht wenige, die 

mitglied in durchschnittlich vier vereinen 

seien. und gerade das sei das besondere an 

den menschen in seiner gemeinde, meint 

Hacker, dass sie mitmachen, sich einbringen 

– und dabei auch durchaus den Plänen oder 

entscheidungen des bürgermeisters und des 

gemeinderats kritisch gegenüberstehen. 

„gerade als es um den umbau des schloss

platzes ging, wurden auch hochemotionale 

diskussionen geführt“, berichtet der schul

tes, der, wenn nicht direkt darauf angespro

chen, dann spätestens in der fasnet sein 

fett abkriegt. „In der bütt spricht man alles 

an, wird durch den Kakao gezogen, arbei

tet damit aber auch alles auf“, so Hacker, 

„keiner ist nachtragend.“ und wenn das 

ergebnis schließlich überzeugt, seien auch 

die Kritiker bereit, dies zuzugeben. 

„armes Schwein“

Im vergangenen Jahr ist der bürgermeister 

an fasnet beim traditionellen rathaussturm 

ganz in rosa gewandet als „neuhausens 

ärmstes schwein“ aufgetreten. mit der 

Kostümierung und der sammelbüchse in 

der Hand wollte er auf die leeren stadt

kassen aufmerksam machen. die Wirt

schafts und finanzkrise habe den ort 

nämlich „voll erwischt“, erklärt Hacker. die 

gewerbesteuereinnahmen sind von rund 

11 millionen euro im Jahr 2008 auf gerade 

mal 80.000 euro im Jahr 2009 gesunken. 

grund sei, dass die größten steuerzahler 

vor ort, darunter namhafte großfirmen, 

aus dem automotiven bereich kommen. 

mittlerweile hätten sich die unternehmen 

wieder erholt, nur wirke sich die entspannte 

Lage noch nicht direkt auf die städtische 

Haushaltskasse aus. durch die geldnot sei 

der gemeinderat gezwungen gewesen, ein 

„hartes Krisenmanagement“ aufzustellen. 

alle noch nicht begonnenen Investitionen 

mussten erst einmal bis auf Weiteres in der 

schublade verschwinden. 

100 volunteers

doch obwohl der gürtel enger geschnallt 

werden musste, gibt es im ort eine beein

druckende zahl an Projekten und Initiativen. 

Hierzu gehören beispielsweise die flexible 

und verlässliche Kinderbetreuung für Kinder 

bis 10 Jahre – oder das bürgerschaftliche 

engagement der rund 100 volunteers. 

diese ehrenamtlich engagierten bieten Hilfe 

und beratung, stellen kulturelle angebote 

auf die beine oder initiieren den Kontakt 

zwischen menschen aus verschiedenen 

altersgruppen oder Kulturen. „unter den 

volunteers sind viele ruheständler, die nun 

die zeit finden, sich für das gemeinwohl 

einzubringen“, so Hacker. viel engagement 

zeigen auch die firmen vor ort, die sich 

nicht nur finanziell an Projekten beteiligen, 

sondern auch konkret Hilfestellung leisten, 

wenn es beispielsweise darum geht, bei Kin

dergartenkindern das Interesse für technik 

zu wecken oder schulabgängern den Weg 

ins berufsleben zu ebnen. „die neuhäuser 

halten zusammen“, sagt der schultes nicht 

ohne stolz. „das hat sich damals am besten 

gezeigt, als es darum ging, den ausbau des 

flughafens zu verhindern.“ 

www.neuhausen-fildern.de

Das bildungszentrum Oberes Schloss Die Orgel aus dem Jahr 1854 steht in 
der kirche St. Peter und Paul.
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bürgermeister

Ingo Hacker

„neuhauSen BRaucht die  
hochgeSchWindigkeitSStRecke“
bürgermeister Ingo Hacker im gespräch
inteRvieW: BRigitte fRieS

herr hacker, neuhausen ist regelmäßig morgens  

und abends durch große verkehrsprobleme belastet.  

Wie lassen sich diese lösen?

hacker: neuhausen hat durch die nähe zur Landeshauptstadt, die 

unmittelbare nachbarschaft zum flughafen und zur Landesmesse 

sowie den direkten anschluss an die autobahn a 8 entscheidende 

standortvorteile zu bieten. Im Hinblick darauf haben sich bei uns 

einige auch international agierende großunternehmen niederge

lassen. gemeinsam mit den mittelständischen unternehmen, 

zahlreichen Handelsbetrieben und dienstleistungsunternehmen 

haben wir hier vor ort rund 6.500 arbeitsplätze zu bieten. die 

Kehrseite ist aber ein massives verkehrsaufkommen. Was wir des

halb drin gend brauchen, ist der von den gemeinden filderstadt 

und neuhausen lang geforderte schienenanschluss. Wie sich 

näm  lich anhand von entsprechenden gutachten gezeigt hat, ist 

die beste Lösung die verlängerung der sbahn von bernhausen 

über sielmingen bis nach neuhausen. zwingende voraussetzung 

hier für ist aber die realisierung des bahnprojekts s21 und der 

neubau strecke stuttgart–ulm und in diesem zuge der bau des 

filderbahnhofs am flughafen. 

Stichwort flughafen: Sie haben ja vor einigen Jahren in  

ihrer funktion als Bürgermeister und als vorsitzender  

des kommunalen arbeitskreises filder (kaf) gegen eine 

zweite Start- und landebahn gekämpft.

hacker: und zwar mit erfolg – dank der breiten unterstützung, 

die wir aus der bevölkerung erfahren haben. es war begeisternd, 

wie auch die vereine im ort in kürzester zeit aktiv geworden  

sind. solche gut organisierten und friedlichen großdemonstrati

onen hat man selten erlebt. Was unseren Protest angeht, sind wir 

bereits damals von der Prämisse ausgegangen, dass der anschluss 

ans Hochgeschwindigkeitsnetz kommt, damit sich der verkehr von 

der straße auf die schiene verlagert. gerade auch für die vielen 

geschäftsleute hier am ort sind schnelle und effektive verbin

dungen äußerst wichtig.

diskussionen gab es in ihrer gemeinde in den vergangenen 

Jahren nicht nur um themen wie den flughafenausbau 

oder das Bahnprojekt Stuttgart–ulm, sondern auch um die 

ortskernsanierung.

hacker: bei uns im ort gibt es keine Politikverdrossenheit. die 

bürger sind an Plänen und Projekten sehr interessiert und beglei

ten diese durchaus auch kritisch. Ich bin sehr froh darüber, dass 

die menschen die gelegenheit nutzen, in meine sprechstunden 

zu kommen, an bürgergesprächen teilzunehmen und sich ein

zubringen. 

in diesem Jahr läuft ihre zweite amtszeit aus. Werden Sie 

sich bei der Bürgermeisterwahl am 25. September erneut 

aufstellen?

hacker: Ich werde auf jeden fall wieder antreten. gerade wenn 

die bürgerinnen und bürger mitmachen und auch der gemeinderat 

mitzieht, kann man als bürgermeister sehr vieles gestalten. Wir  

haben in den letzten fünfzehneinhalb Jahren gemeinsam enorm 

viel erreicht. aber ich habe noch genügend Pläne und visionen  

für mindestens weitere acht Jahre im amt. 
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erscheinungsweise
vierteljährlich im Januar, april, 
Juli und oktober

verteilung
funktionsträger und abgeordnete 
in bund, Land, region, Kreisen, 
städten und gemeinden; interessierte 
behörden, verbände und einrichtungen; 
medien; stadtbüchereien
Weiterer versand und aufnahme in  
den verteiler auf anfrage.

konzeption und gestaltung
www.jungkommunikation.de

druck
röhm typofactory marketing gmbH,
sindelfingen 
gedruckt auf chlorfrei gebleichtem Papier

titelfoto
eine Lithografie von franz schnorr um 
das Jahr 1849 zeigt den blick vom 
rosenstein auf die unteren anlagen; links 
die eisenbahn, im Hintergrund stuttgarts 
erster bahnhof in der bolzstraße. 
robert bothner / Landesmedienzentrum.

bildnachweise seite 12 und 13
Historische Karte 1899: ©Landeshaupt
stadt stuttgart, stadt messungsamt
digitales orthophoto 2008: ©LgL 
badenWürttemberg vom 4. april 2011,  
az: 2851.2a / 1057

namentlich gekennzeichnete artikel müssen nicht der mei

nung der redaktion oder des verbands region stutt gart 

entsprechen. alle beiträge sind urheberrechtlich geschützt. 

eine verwertung, z.   b. verviel fältigung, ver brei tung, die 

speicherung in elektronischen systemen, der nachdruck 

und sonstige anwendungen, unterliegt den grenzen des 

urheberrechtsgesetzes und ist nur mit vorheriger geneh mi

gung des Herausgebers gestattet.

teRmine & veRanStaltungen

dienstag, 3. mai 2011

(19.00 uhr, galerie für technik, arnoldstraße 1,  

schorndorf)

7. sport talk „faszination motorsport“

www.sportregion-stuttgart.de

freitag, 6. mai 2011 

(13.00 uhr bis 17.00 uhr, Haus der Katholischen Kirche, stuttgart)

ethik in der region. unternehmen und ihre gesellschaftliche  

verantwortung im spiegel des Wertewandels

das dialogforum der Kirchen und die Wirtschaftsförderung  

region stuttgart (gmbH) laden zu einem austausch über die  

Werteorientierung bei firmen aus der region ein. unter den  

mitwirkenden sind Prof. dr. dr. ulrich Hemel und Karl schlecht 

von der firma Putzmeister.

Weitere Informationen: www.dialogforum.de

montag, 27. Juni 2011

(13.30 uhr bis ca. 17.30 uhr, Liederhalle stuttgart)

expertenhearing zur „zukunft des verkehrs“ 

Öffentlicher auftakt zur fortschreibung des regional

verkehrsplans.

veRöffentlichung

mobilität und verkehr in der Region 

Stuttgart 2009 / 2010 

detaillierte auskunft über mobilität und 

verkehr in der region stuttgart gibt die 

gleichnamige broschüre. die darin enthal

tenen mobilitätsdaten sind das ergebnis 

einer regionsweiten Haushaltsbefragung 

aus den Jahren 2009 / 2010. sie bilden 

den ersten baustein für die aktualisierung 

des regionalverkehrsplans. die knapp 

140seitige broschüre ist als band 29 der 

schriftenreihe erschienen und gegen eine 

schutzgebühr von 15 euro beim verband 

region stuttgart erhältlich. download 

unter: www.region-stuttgart.org
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